



Control de lectura.

José Enrique Santiago López

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Dr. Sergio
 Alfonso Ruiz.
 Enrique. +1
 JEAN

Historia, Antropología y medicina.

Las publicaciones sobre la Historia o antropología médica se componen por medios más concretos o enfocados a ello, ya que las publicaciones médicas no le dan el espacio suficiente. Las investigaciones realizadas en este segmento nos dan la idea de como la enfermedad, la medicina ha creado una imagen o bases sobre una identidad propia. Resaltando la eficacia de métodos tradicionales que son efectivos en la actualidad para curar enfermedades. Gracias a la investigación histórica se pueden confirmar ciertas enfermedades en la época prehispánica, sucesiones o lo sobrenatural y finalmente en prácticas médicas. Se habla sobre el "micetoma" el cual es un síndrome inflamatorio crónico que es producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos ricos en materia orgánica en descomposición, descrita por la doctora Josefina Lory en el estudio de la cultura Tlatilco en la época prehispánica se comenta que muchos no dudaron de la existencia del micetoma en la época prehispánica debido a las condiciones favorables para su desarrollo en regiones del país; sin embargo no existía una investigación formal que lo confirmara antes de este, su primera descripción fue en la antigüedad de la cultura hindú antes de la era cristiana. Fue descrita en México hasta 1874 en Sonora lo que aportó al conocimiento

Antropología

Opuny
Enrique

Los orígenes de la antropología son muy antiguos ya que desde la antigüedad griega y romana se mostraba curiosidad por las costumbres de los pueblos. Como los primeros en aplicarla se mencionan a Herodo y Lucrécio como figuras que dejaron testimonios sobre las culturas y la evolución de la humanidad. También se comenta que la etnología surgió hasta el siglo XVI, durante la época de los descubrimientos y la conquista de nuevos territorios. El misionero antropólogo José de Acosta, un religioso de Jesús se considera una figura clave en la sistematización de la antropología. En su obra "Historia natural y moral de los indios de la tierra a la antropología el nombre de Historia moral, definió a la antropología como el estudio de las acciones y costumbres de los hombres. En la segunda mitad del siglo XIX Karl Marx y Federico Engels: "La historia de todas las sociedades hasta nuestros días es la historia de la lucha de clases, la cual no se agostaba a los societades "salvajes o primitivas" donde no es evidente. Godelier afirma que el campo de estudio de la antropología se basa en acciones prácticas, como el dominio, evangelización y explotación de mano de obra más que teórica. Jean Baudrillard argumentó que es imposible definir lo económico y el modo de producción como una instancia separada en los pueblos. Antonio Gramsci definió la cultura como una "concepción de la vida y el hombre, coherente, unitaria y difundida nacionalmente, amplió el objeto de la antropología al incluir el folclore como una forma de antropología de las clases populares en la sociedad".

Prehistoria & Antes de la escritura.

Mr. Sergio
Jiménez Ruiz

En que

Y

Concepto mágico-religioso de la Medicina en la América P.

Nos habla sobre como la cultura andina en la época precolombina, fue el pensamiento sobre el agua, tierra, aire y fuego el que los inspiró ya que creían que era la base de todo y se expresaba a través de mitos y creencias. La religión prehispánica era pan teísta y politeísta, lo que significa que creían en muchos dioses y que la naturaleza tenía espíritu y en ese contexto relacionaban los catáclismos y las enfermedades con el poder de sus "apu's". Los incas creían que el universo estaba dividido en tres mundos interconectados: El mundo de los dioses, el mundo de los hombres y el mundo de los muertos. Los aztecas organizaban el universo en un eje vertical con 7 polos, uno en el piso trece del ciclo y otro en el Mictlán, los mayas representaban el cosmos con cinco árboles sagrados que conectaban el cielo y la tierra cada uno con un dios asociado con una ofrenda específica. Los incas y sus antecesores tenían una visión geocéntrica donde la tierra era el centro del universo y el dios sol era la deidad más importante llamando a su imperio Imperio del sol. Las culturas mesoamericanas creían que su origen divino provenía del encuentro entre el maíz y la serpiente (Quetzalcoatl) para los aztecas y Kukulcán para los mayas. La enfermedad se relacionaba con el tipo de dios "ofendido". En los andes, la luna y la tierra eran las deidades protectrices del agua, asegurando la fertilidad y nutrición. La bipolaridad frío-calor era clave en la medicina prehispánica. En general las enfermedades provenían de un mundo sobrenatural y se atribuían a la voluntad divina. Shamans y curanderos:

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Enrique

Importancia de la Antropología en la Carrera de Med. I

Las dimensiones biológica, psicológica y socio-cultural influyen en el ser humano y todas tienen que ver entre sí, Edgar Morin describió que para entender al hombre se deben comprender estos 3 dimensiones. En la teoría sociocultural de Vygotsky se destaca el valor de la cultura en el ámbito psicológico humano y Cole expuso que la cultura es lo único que hace la existencia humana, funcionando como condición y herramienta de acción. Se destaca la teoría biocognitiva en la cual se estudia al hombre en el ámbito mente-cuerpo-cultura, prácticamente demanda a entender que la evolución de la humanidad va de la mano con las dimensiones, se menciona al ser humano como el objeto de estudio de los médicos generales y el enfoque que debiendo tener debería de ser el preservar la salud del hombre y no solo atenderlo, se expresa la relación de la existencia y la esencia del humano con la naturaleza humana, se busca mejorar la relación médico-paciente y así mejorar la salud en la sociedad, así relacionando a la medicina con las ciencias sociales. La atención médica debe brindar una visión integral y personalizada, por lo tanto es importante que los médicos comprendan conceptos antropológicos y así mejorar la comprensión de la sociedad desde diferentes puntos de vista, se menciona que esto es muy importante debido a la dificultad de entender al ser humano y por eso se incluyen las diferentes dimensiones con el fin de contribuir al proceso de salud-enfermedad. Boldamón destaca como muy importante la integración de la antropología en la formación médica ya que según él da una visión más amplia pero borra una visión a los problemas sociales y culturales que JEAN

Referencias:

- (1) Espinosa-Larragaña, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 1-3.
- (2) Beltran-Aguirre, G. (1955-1980). Nace la antropología médica. Programas de salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano. Pag 2-27.
- (3) Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispánica. Acta Médica Peruana, 29 (2) 121-126.
- (4) Querts Méndez, O., Orozco Hechavarria, O., Montoya Rivera, J., Beltran Moret, M., y Caballero Herrera, M. Y. (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan, 17 (10) 7022-7027. Recuperado el 01/03/2025.